
派錢非共識 補漏再惠民
林鄭：預算案4方面值支持「關愛」拾遺涵蓋廣不只「N無」

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）特區政府於

上周三發表新一份預算案後，跨黨派均要求

當局向每名市民派錢。行政長官林鄭月娥昨

日啟程前赴北京前主動會見傳媒時重申，這

種無針對性、全民劃一地發放津貼並非所有

政黨及整個社會均認同。她強調，特區政府

在理財方面有她的新哲學及一定的原則，就

是希望將公共資源用在比較有需要的人身

上。至於透過關愛基金補漏拾遺的計劃，她

指在龐大盈餘下，涵蓋層面將更廣泛，不僅

是無公屋、無綜援及差餉的「N無人士」。
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新一份財政預算
案已於上周發表，
政務司司長張建宗
形容，預算案務實

有為，以人為本，特別關心兒童、年輕
人、教育和人才培育。他期望立法會盡
早通過預算案的撥款議案，讓利民惠民
措施早日落實，造福市民，推動香港向
前邁進。
張建宗昨日發表網誌指出，今年的預
算案推出多項利民紓困措施，廣泛惠及
各階層市民。其中與民生息息相關的教
育、醫療衛生及社會福利等範疇更是政
府的「重中之重」。下年度的經常開支
預算中，這 3 個範疇的總開支高近
60%，逾2,300億元，足以反映政府是

以人為本，重視民生。
他指出，政府視人才為寶貴資產，這
份預算案特別關心兒童、年輕人、教育
和人才培育。現屆政府成立之初已承諾
為教育增撥50億元經常開支，其中36
億元撥款已獲立法會通過。預算案再增
撥20億元經常開支，進一步實踐優質教
育。預算案亦建議增撥78億元非經常開
支，推行多項提升教育質素措施。

張建宗：3年計劃供社工服務
在助弱扶幼方面，張建宗表示，政府
會每年增撥資源，加強社署及非政府機
構在兒童方面的人手和兒童住宿照顧服
務，並會為離異家庭設立5間中心，及
早識別和介入有離異危機家庭。政府亦

會推出為期3年先導計劃，分階段為所
有資助幼兒中心、幼稚園等共約15萬名
學童及其家庭提供社工服務等。
他又指，年輕人是香港的未來，預算
案預留10億元支持青年發展委員會的未
來工作，包括年輕人關注的「三業三
政」（學業、事業、置業、議政、論政
和參政）。獲得預算案撥款的全面配
合，委員會將全速展開工作。
他又透露，青年委員自薦試行計劃的

面試工作已到最後階段，共收到1,179
份申請，其中522份已表明有意加入青
年發展委員會。至於人力資源規劃委員
會則預期在今年第二季展開工作，制定
培育人才的政策措施，促進社會向上流
動。 ■香港文匯報記者 高俊威

冀立會速通過 惠民助港邁步

財政預算案提出
電動私家車「一換
一」計劃，合資格車

主銷毀舊私家車後購買電動私家車，可獲
25萬元首次登記稅寬減。環境局局長黃
錦星指出，電動車續航力已增加，未來會
積極在居所或辦公室增加充電位，政府將
有跨部門協作，商討如何改善電動車配
套。
黃錦星昨日出席第十四屆大角咀廟會開

幕典禮後被問及「一換一」計劃是否設置
太多關卡時解釋，整個計劃是為改善香港
路邊空氣質素，在支持電動私家車的同
時，不會令香港整體私家車數目增長太多
而惡化，計劃需達至整體平衡。
他強調，更重要是進一步推動商用電動

車，因本港路邊空氣的主要污染物都是來
自商用車輛。
未來日子除支持電動私家車外，商用電

動車是他們更應聚焦的事。
對於有批評指電動車配套不足，黃錦星

表示認同，指在財政預算案後，政府會有
跨部門協作，商討如何在電動車配套方面
向前走。

黃錦星：為改善空氣質素
他指出，現時從外國進口的電動私家車

續航力已比過往好，一般車價30萬、40
萬或以下的電動車，其續航力已約達300
公里至400公里，一般行駛路程下補充電
力的需求愈來愈少，在居所或辦公室有固
定地方作充電設施，會是未來趨勢，日後
將透過跨部門協作，進一步在這方面推
展。

■香港文匯報記者 高俊威

電動車「一換一」
跨部門研配套
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「內小姐」其實姓賴，是一名來自廣東
的90後，在中聯辦宣文部工作期間負責為
香港媒體朋友赴內地採訪辦理記者證。因
廣東話和普通話的發音差別，「賴小姐」
常被香港的媒體朋友誤以為「內小姐」。
初時她尚努力糾正，但久而久之也習以為
常，還偶引「內小姐」的稱謂幽自己一
默。

在宣文部，「內小姐」來電頻率堪稱最
高，雙腿也似踩了風火輪跑上跑下辦理各
道手續。在內地生活的父母看她「微信運
動」步數每天多達萬步，常點讚表揚，誇
她運動堅持的好。每每此時，「內小姐」

總是笑而不語，因為她清楚這些「運動步
數」多是跑採訪證手續所需的「基本
盤」。

「內小姐，明天臨時有個緊急採訪，可
以幫幫忙加緊辦理採訪證嗎？」對方聲音
急得要跳出喉嚨。類似電話，「內小姐」
記不清在下班後或周末時接過多少次，也
記不清因此取消或中止了多少次與家人朋
友的聚會。「當我答應幫忙時，能真切地
感覺到電話那頭的欣喜順着線路迎面撲
來。送人玫瑰，手有餘香，幫助別人，自
己也收穫了快樂」，「內小姐」如是說。

「內小姐，我們計劃到內地採訪抗戰老
兵，能不能協助我們與當地聯繫？」「我
們想採訪內地重點大學的知名學者，能否
幫忙協調？」這些跨界尋求幫助的電話，

「內小姐」記不清接過多少次。「按照正
常程序，我大可跟對方說這不屬於我工作
範疇，但為給業界到內地採訪交流架橋立
樑，我多頭聯繫對口單位，多線擬發商辦
公函。誰謂事苦，其甘如飴，在多回合接
觸中和對方交成了朋友，體會到了人與人
之間的真情」，「內小姐」如是說。

每年全國「兩會」期間，都會有數百位
香港記者申請參加採訪，「內小姐」承擔
了大量的工作。由於記者上網報名時填報
的個人資訊豐富，難免有時會出現錯漏，
還有的媒體臨時因故需要更換人員，一時
間求助電話此起彼伏、響個不停。每逢這
個時候，「內小姐」對於記者的請求總是
耐心熱情、有求必應，經常是才放座機又
接手機，不停地在「兩會」新聞中心和媒

體間協調溝通，普通話和粵語來回轉chan-
nel已成常態。由於熱情周到且細緻耐心的
服務，「內小姐」在眾多香港媒體採編人
員中打響了招牌，創下了口碑。「曾有不
少香港媒體朋友說我很友善，改變了以前
對內地官員嚴肅刻板的印象。將心比心，
換位思考，拉近距離，才能消除成見」，
「內小姐」如是說。

「內小姐」的系列「如是說」，體現了
宣文部員工熱情敬業的服務理念，也折射
出中聯辦人服務香港、奉獻國家的情懷和
精神。

其道之所行者，是因為它在一次次服務
業界的實踐中，讓理念具化成真實可感的
溫度，積澱了來自社會的信賴。「內小
姐」雖已任滿調離，但以其系列「如是

說」為代表的服務理念已固化在我們宣文
部員工的日常工作中，不管隊伍如何變
動，宣文部都將湧現出一個又一個讓業界
讚許的「內小姐」。

「內小姐」如是說
宣文部 宋曉寒

上周發表的財政
預算案引發不少回
響，財政司司長陳

茂波指出，社會上有人認為預算案有不
周全的地方，政府樂意作出回應，但認
為今次預算案是負責任和全面。他又強
調，今次預算案的主調是關愛共享，並
非扶貧，透過關愛基金補漏是特殊情
況。
陳茂波昨日接受電視節目訪問時承
認，預算案原意是以關愛基金支援較貧
窮人士，最後決定加強補漏，擴闊「N
無人士」定義，是特殊情況，只會在盈
餘高時應用。
他表示，政府今年有不少盈餘，但部
分市民未能受惠，覆蓋面未夠周全，認
為豐年時應可令更多人得益。對於3類
市民包括收入不高、自力更生但未領取
綜援或津貼人士；60歲至64歲已退休的
公屋住戶；以及剛畢業投身工作、月入
約1萬元毋須交稅或交稅不多年輕人，
將會視乎個人財務狀況，透過共享計劃
覆蓋。新措施預料涉及10億元開支，全
數由政府支付，屆時受惠人士或需做申
請手續，但會簡化程序。

陳茂波：確保考生不受干擾
有家長擔心預算案提出豁免明年中學

文憑試費用會吸引更多人應考，影響學
校考生成績。
對於被指未有採納教育局意見堅持推

行，陳茂波指出，制訂政策時有諮詢部
門意見，雙方有不同意見不足為奇，強
調施政有時需要破格。政府注意到社會
的關注，指一定以在校學生的考試利益
為重，確保他們的考試不會受到不必要
干擾，同時亦希望盡可能幫助有意重考

的青年人，他已請教育局與考評局商討
跟進。
他又指，不少人也認同一次過的短期
措施，不足以回應長遠需要，故在預算
案中，繼續增加對教育、社會福利和醫
療衛生的長遠承擔。這些經常撥款的增
加，能夠實在地改善公共服務，相較一
次過的「派糖」，更能發揮扶助作用。

■香港文匯報記者 高俊威
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「關愛」共享非扶貧 財案負責全面

林鄭月娥指出，新一份預算案在4個
方面值得支持，第一是為她於去年

10月公佈首份施政報告的施政措施提供
了充足的資源；第二是提出了進一步有
長遠經濟或改善民生效益的措施，例如
啟動了在8個範疇去研究如何進一步在香
港達至優質教育；第三是一次性的關愛
共享措施；第四是前瞻性地為未來將會
做的工作預留了接近3,880億元，包括在
醫療及創新科技方面。

聽教界意見決定額外開支
其中單是教育方面，連同預算案預留

的20億元，由新一屆政府上任至今，每
年投放在教育範疇的經常性開支高達70

億元，林鄭月娥指特區政府願意聆聽教
育界在未來這幾個月提出的具體意見，
以決定額外的經常性教育開支應投放於
哪個範疇。

計劃含收入不高基層
林鄭月娥續說，新一份預算案動用了

約40%財政盈餘推行一次性的關愛共享
措施，至於一些被遺漏的人，會透過關
愛基金的計劃協助。她說：「大家不需
要認為關愛基金以前做『N無計劃』，所
以新的計劃一定沿用或跟循以前的『N無
計劃』，亦不需擔心會用盡關愛基金本
來用來扶貧助弱的錢，所動用的資源將
由政府的開支內增撥給關愛基金。」

她指出，從前說的「N無」會聯想到無
公屋、無綜援及無差餉者，惟今次既然
有龐大盈餘，亦都有社會訴求，計劃將
包括一班收入不高的基層，特區政府將
於未來一兩星期多聽政黨與社會各界的
意見，以期在進一步關愛共享的計劃中
的涵蓋面能夠做得更全面，「若未被已
公佈一系列關愛共享措施涵蓋的人心中
不舒服，我希望他們多一點耐性，我們
會盡快設計這個計劃。」她重申，特區
政府有誠意地在財政充裕的情況下，多
滿足社會各界的要求。
被問到跨黨派均要求派錢，政府是否

仍然「企硬」時，林鄭月娥指所謂派錢
就是沒有針對性地每人都會領取一份相

同的金額，「這個是財政司司長原則性
認為不適宜，我亦都支持他這個看
法。」她並指，已經記不起有哪份預算
案是各界百分之百滿意，「總有些人說
做得不夠、力度不夠大，或者有些遺漏
了。」

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）財政
司司長陳茂波於新一份預算案表明，會
透過關愛基金協助推行關愛共享計劃。
勞工及福利局局長、關愛基金專責小組
主席羅致光昨日出席一個電台節目後表
示，現正思考預算案「關愛共享」的項
目下有哪些人未能獲益及如何協助他
們，暫未有定案。惟他指出，如設計制
度太複雜，行政費用會高甚至難明，但
如制度太簡單又很容易掛一漏萬，甚至
有些人領取雙重福利，必須找到一個平
衡，關愛基金專責小組預計於本月27
日開會討論。
羅致光指出，預算案的寬減措施中，

退稅上限為3萬元，有些人可享受3萬
元，有些可能只有一千幾百元，亦有逾
半數就業人士實際上不用交稅，故低收
入者根本享受不到退稅，亦可能因為其
家庭狀況而未必可以申領低收入在職家
庭津貼，關愛基金會盡量去補那些洞。
另外，羅致光於昨日發表的網誌上
指出，過去談及應如何利用綜援協助
有經濟需要的家庭時，往往招來大量
的批評，最新一份預算案發表後，社
會上亦出現了「無工作領綜援的人獲得
厚待」的批評聲音，他希望社會各界能
對綜援制度有多一點認識，少一分誤
解。
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■新一份財政預算案已於上周發表，政務司司長張建
宗形容，預算案務實有為，以人為本。 網誌圖片

■陳茂波(右一)發表預算案後受訪。 網誌圖片

■每年全國兩會期間，都會有數百名香港記
者踴躍報名參加採訪。

■■林鄭月娥會見林鄭月娥會見
傳媒傳媒。。 中通社中通社

3月4日(第18/022期)攪珠結果

頭獎：$24,530,570 （1注中）
二獎：$768,250 （2.5注中）
三獎：$33,040 （155注中）
多寶： -

下次攪珠日期：3月6日

6 10 11 23 28 43 21


